

# DIARIO DE CASTELLÓN

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

## Precios de suscripción.

En Castellón.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.  
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.

Redacción y Administración: Medio, 53, bajos,  
donde se ha de dirigir la correspondencia y re-  
clamaciones.

Domingo 14 de enero de 1877.

Se publica todos los días excepto los siguientes  
á festivos.

## Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos á precios conven-  
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea. Remitidos á 1 real lí-  
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 224.

## Despachos telegráficos.

MADRID, 12.—Han sido nombrados: el general Echagüe jefe del cuerpo de alabarderos; y el general Echevarría director del de ingenieros.

Mañana será recibida solemnemente en palacio la embajada de Birmania.

Son falsas las noticias de la prensa extranjera sobre envío de buques ingleses y alemanes á las aguas de Filipinas con motivo del bloqueo de la isla de Joló. No amenaza conflicto alguno.

A pesar de hallarse en cama el Sr. Cánovas, molestado por un fuerte catarro, ha recibido á los Sres. Calderon Collantes, Silvela y Martín Herrera. Créese que hoy jurarán estos sus respectivos cargos.

El Sr. Borrajo de la Bandera ha tomado posesion de la presidencia de la audiencia de Madrid.

Prepárase en Londres un gran buque de vapor que dará la vuelta al mundo, tocando los principales puertos.

PARIS, 11.—Bolsa: 3 por 100 francés, 71-40; interior español, 11-81; exterior idem, 14-16.

Bucharest.—En la noche del 8 una partida de bachibouzouks sorprendió y saqueó el cuerpo de guardia de Rouquin.

Constantinopla.—Se espera llegar á un acuerdo sobre la base de la nota Andrassy. La Rusia se muestra muy conciliadora. La actitud de Alemania no es tan favorable á un acuerdo.

## CRÓNICA POLITICA.

La laboriosa reorganización ministerial continúa sin resolver. Como siempre sucede en tales casos, háblase, á cada instante, de nuevas combinaciones, atribuyense cada día nuevos propósitos al señor Cánovas del Castillo, pero que sepamos no se ha adelantado paso alguno desde la clausura del Parlamento. Anoche se creyó segura la entrada en Estado del señor marqués de Bedmar, pasando á Gracia y Justicia el Sr. Calderon Collantes y á Ultramar el Sr. Martín Herrera. Hoy se cree ya más segura la probabilidad de que el presidente del Consejo se encargue de la cartera de Estado, cambiando las suyas los referidos señores ministros; pero también se añade que esta combinación tropieza con graves escollos, ó hablando en plata, con la repugnancia de uno de aquellos á pasar á un departamento de menor importancia que el que actualmente desempeña. Los moderados conciliados se muestran muy descontentos de la parte que se les ha asignado en las próximas elecciones. No sería extraño que obedeciesen al deseo del gobierno de acallarlos por el momento, los nombres de tal cual personaje de dicho partido, echados á volar como presuntos candidatos á

puestos ministeriales. Posible fuera que tuviesen algo que ver con este intento, las más ó menos aparentes indicaciones que al señor Orovio se han hecho de sustituir en la presidencia de la cámara de los diputados al Sr. Posada Herrera.

La situación, como es fácil deducir, no es de las halagueñas para las huestes ministeriales. Solo gracias á la poderosa inventiva y equilibrista habilidad del señor Cánovas, es como la máquina gubernamental puede funcionar, evitando el maquinista, á veces con grave riesgo, el que revienta alguna importante caldera.

También el elemento disidente conciliado tiene sus pretensioncillas, que no otra cosa significa el nombre de D. Manuel Silvela, que suena de vez en cuando en candidaturas más ó menos positivas. El anuncio del Toison que debía conferirse al diputado por Llanes, antójase que debe hallarse asimismo en relación con esa artificiosa táctica ministerial; por que claro está que Posada no puede admitir tal distinción sin renunciar *ipso facto* su sillón del congreso, en cuyo caso el ofrecimiento de la presidencia á Orovio adquiriría cierto carácter de formalidad; pero como el presidente de la cámara es muy ducho y avezado á esta clase de *tours d'adresse*, se está á la espera y no caerá en el garlito. De quien no sabemos si se podría decir otro tanto es de los moderados, que aceptan cándidamente la dedita de miel que se les ofrece en forma de las candidaturas de los señores Orovio y Bedmar.

Falta ahora añadir que corre muy acreditado rumor de que el señor Elduayen se propone, además de insistir en su negativa, de prestarse á completar el ministerio, dimitir el cargo de gobernador de Madrid, porque opina que las diferentes candidaturas en que se le ha hecho figurar hasta ahora hieren su incompatibilidad y no favorecen mucho su posición oficial.

Por lo demás, las noticias escasean bastante; de las no relacionadas con la crisis, solo debo anunciar que la *Gaceta* publica la combinación de promociones á magistrados á que dió lugar la defunción de D. Juan Cano Manuel.

A espaldas de la conferencia y aprovechándose de la lentitud de sus trapajos, Turquía no deja de activar sus armamentos. El telégrafo da cuenta de fuertes remesas de cañones Krup enviados á Varna y Erzeroum, es decir, á los cuarteles generales de los dos ejércitos del Danubio y de Armenia. Las correspondencias de Oriente vienen plagadas además de rese-

ñas de la movilización de las reservas, que están siendo armadas y organizadas en todas las provincias del imperio. Otro despacho de Constantinopla acusa gran efervescencia en aquella capital, producida por la publicación de una noticia probablemente falsa, según la cual el Turkestan se habría sublevado destruyendo al ejército ruso que lo ocupaba. Todos estos rumores y todos esos hechos conducen á la guerra, pero aun hay quien confía en que se eviten las hostilidades, encontrándose una solución pacífica. Ya hemos consignado en anteriores boletines que de todos modos la ruptura no será inmediata, y que le falta mucho todavía que discutir á la diplomacia antes de que el cañon tome la palabra.

La crisis presidencial de los Estados Unidos va desarrollándose en incidentes tales que ya parece milagro que no hayan llegado los partidos contendientes á vías de hecho. Últimamente, en el estado de Luisiana, demócratas y republicanos, no pudiendo ponerse de acuerdo y constituidos en asamblea separada, han nombrado cada cual un gobernador del Estado. En su vista el presidente Grant ha resuelto no reconocer á ninguno de los dos, determinación que es correctamente constitucional, y que salva de toda censura de parcialidad la conducta del jefe del poder ejecutivo.

Esta tarde se ha celebrado el anunciado Consejo de ministros bajo la presidencia de S. M. el rey, y todo ha quedado resuelto, autorizando al Sr. Cánovas para que proponga á S. M. la designación de la persona que ha de ocupar el ministerio de Estado, pues se ha vencido la resistencia del señor Calderon Collantes, el cual pasa á Gracia y Justicia, y Martín Herrera á Ultramar.

El nuevo ministro de Estado lo será el Sr. Silvela (D. Manuel,) senador, é individuo procedente del partido constitucional. Ahora milita en el grupo de los amigos de los Sres. Martín Herrera y Santa Cruz. Es muy probable que pasado mañana publique el decreto la *Gaceta* é inmediatamente se haga cargo el Sr. Silvela de la cartera de Estado.

No han recibido bien este nombramiento los moderados ministeriales, según declaran esta tarde en el salon de conferencias; pero este disgusto no adquirirá, por ahora, forma ostensible, y mientras tanto vamos viviendo, que es lo que nos proponemos demostrar.

Confirmando la noticia que ayer nos adelantó el telégrafo se han reunido en casa del Sr. Castelar los republicanos posibilistas de más importancia que residen en Madrid, para ocuparse del documento que han de dirigir á sus amigos de provincias.

## Correspondencia extranjera.

PARIS 8 DE ENERO.—Las juntas directivas de los grupos de la izquierda del senado se reúnen hoy para ponerse de acuerdo sobre la elección de presidente vice presidentes, secretarios y cuestores, á que ha de procederse al abrir la legislatura de 1878. Según dije á V. ya la candidatura del duque d'Audiffret Pasquier para la presidencia, es aceptada por los grupos de la izquierda. En cuanto á los vicepresidentes, probablemente M. Duclerc será nombrado en reemplazo de M. Martel; los grupos de la izquierda proponen la candidatura M. le Royer, el conde Rampon, ó el almirante Pothuan. Los republicanos tienen ya en el senado dos secretarios, pero quisieran tener uno más, y hacen grandes esfuerzos para venir á un acuerdo con los constitucionales. MM. Baze y Toupet de Vignes obtendrán sin duda los votos de los republicanos para cuestores: no está todavía acordada la candidatura para tercer cuestor.

En cuanto se abra la cámara de diputados, los individuos de la extrema izquierda cuentan sustituirse definitivamente, nombrando un presidente, un vicepresidente y dos secretarios. Constituido este grupo, que últimamente se ha traído nuevos afiliados, espera poder intervenir en ciertas ocasiones graves con carácter decisivo.

Se espera una lucha bastante empeñada con motivo de elegirse la comisión que habrá de dar dictámen sobre los presupuestos de 1878. Veremos si ahora M. Gambetta seguirá prevaleciendo en dicha comisión, ó si al contrario se sacará una mayoría ministerial. Algunos todavía esperan que M. Gambetta aprovechará el primer pretexto que le venga á mano para no formar parte de dicha comisión. Quisiera en efecto evitar la embarazosa alternativa en que ha de encontrarse, ó de aplazar una vez más las reformas solemnemente prometidas ó emprender un empeño en que quedarían al descubierto su impotencia, su incapacidad, y el ridículo ó peligroso absurdo de sus doctrinas.

Y á propósito de M. Gambetta, diré que después de una breve estancia en Niza, se detendrá veinte y cuatro horas en Aviñon donde se le tiene dispuesto un banquete de cuatrocientos cubiertos. M. Gambetta no dejará de aprovechar esta ocasión para pronunciar su correspondiente discurso.

Sigue hablándose de otro viaje político que M. Julio Simon se propone hacer durante las próximas vacaciones parlamentarias. Visitará los departamentos del Mediodía, como el Gard, Vaucluse, y las Bocas del Ródano.

M. Christophle, ministro de instrucción pública, ha ido á Holanda para recorrer los principales canales de Amsterdam y estudiar estas obras gigantescas. Le acom-

pañía en su viaje un ingeniero director de los caminos de hierro del Estado, y examinará también las grandes obras de los caminos de hierro en el puerto de Amsterdam.

Se da por cierto el nombramiento de monsieur de Normandio, senador, para gobernador del Crédito Hipotecario, en reemplazo de M. Fremy. Añádese que monsieur de Soubeyran continuará en su puesto de subgobernador de dicho establecimiento.

En los círculos de la especulación ha impresionado vivamente la noticia de la quiebra de M. Felipe Canapler, empresario de varias líneas de caminos de hierro. Esta quiebra ha sido ocasionada por el fracaso del Banco de la Union del Crédito de Bruselas. Al presente la caja de descuentos y los principales acreedores de dicho Banco franco-holandés, gestionan activamente para que dicha sociedad sea declarada en quiebra. Van á ser convocados los principales acreedores, entre los que se cuentan varias compañías de caminos de hierro por treinta millones de francos, el Banco de Bélgica, el Banco belga, y el crédito mobiliario español.

Se habla de varios matrimonios políticos. Para el día 13 del actual se anuncia el matrimonio de M. de Crepy, hijo de un tesoro general, con Mlle. Chanzy, hija del general gobernador de Argelia.

El sábado último hubo gran reunion en los salones de M. La Chambre, diputado, con motivo de los esponsales de su hija con M. de Ladoucette, joven diputado. Firmaron como testigos el mariscal MacMahon y su señora, el duque d'Audiffret Pasquier, los duques de Chartres y varios ministros. Asistían á la reunion casi todos los senadores y diputados presentes en París.

Háblase también del enlace de la hija de Rochefort con un pintor ginobrin.

Dícese que Sadyck bajá ha sido llamado á Constantinopla para tomar parte en los Consejos de ministros en que van á tratarse las importantes cuestiones de actualidad. Esto es una garantía de paz y de moderación. Sadyck-bajá conoce á fondo el espíritu de los gobiernos y de los pueblos de Occidente, y bajo este concepto puede ser un útil consejero. Sadyck-bajá no volverá á París, y sin embargo no se le nombra por ahora sucesor. Y como en Constantinopla se utilizarán su experiencia y su talento, dícese que se le reserva la cartera de Negocios extranjeros ó la de Hacienda. Para los acreedores de Turquía, esto sería una esperanza. En otro tiempo Sadyck-bajá logró negociar en Occidente un empréstito que hubiera librado á Turquía de su reciente catástrofe financiera; pero este empréstito no ha sido ratificado.

El censo de los habitantes de París en 1876 revela que París ha vuelto á su marcha progresiva interrumpida por la guerra. Desde 1872 á 1876 París ha ganado 134.956 habitantes. El censo total es de 1.986.748 habitantes.—D. de B.

### Crónica local y general.

A la noticia que dimos sobre lo ocurrido últimamente en Villar del Arzobispo, debemos añadir lo siguiente que un estimado amigo residente en aquella localidad, nos remite para su insercion:

Hará como cosa de un mes se mató un cerdo para el consumo de la familia en casa de una de las personas más conocidas de aquella poblacion; y algunos dias despues, se observó que cuantas personas comieron del cerdo, fueron enfermando con caracteres de gravedad, hasta el punto de haber fallecido ya en esta semana la señora y criada del farmacéutico, y la criada de uno de los médicos; siendo cinco más los enfermos viaticados que existen, el total de invadidos veinte y seis, de los que la mayor parte lo son de gravedad.

Se ha observado, que la enfermedad se presenta despues de unos diez dias de haber comido algo del cerdo aun cuando sea en muy corta cantidad lo que se comió; y el primer sintoma de la dolencia es una fuerte hinchazon de ojos, siguiéndose luego un decaimiento y postracion general que abate completamente al individuo en su lecho, conservando únicamente clara la inteligencia, y produciendo en algunos la muerte por asfixia despues de unos quince dias de enfermedad.

No se sabe á punto fijo el origen del emponzoñamiento del cerdo causa de tantos males, el que al tiempo de matarle tenia un aspecto al parecer bueno, alcanzando 15 arrobas de peso.

El juzgado que ya desde los primeros momentos tomó las medidas convenientes para atajar los efectos del mal y prestar auxilio á los enfermos, provocando también conferencias científicas entre todos los médicos del partido, prosigue con actividad la causa incoada ya, y tiene dispuestos los análisis de las vísceras y líquidos de los cadáveres y de los restos del cerdo.

Este desgraciado hecho justificará una vez más, la extremada vigilancia que debe ejercerse sobre toda clase de carnes destinadas al consumo, importante servicio público bastante desatendido en algunas localidades.

El último domingo fué conducido por la guardia civil á las cárceles de Segorbe, Antonio Lucia (conocido por el Tuerto el Pastor), procedente de las filas carlistas. Así que circuló la noticia de que dicho individuo iba á llegar, numerosa concurrencia acudió á la carretera de Valencia, la que no le vió entrar, porque una pareja de la referida guardia, dejó la citada carretera, y marchando por un camino transversal, entró en Segorbe por otra puerta que la de Valencia, y entregó en las indicadas cárceles al mencionado Lucia, sin que se haya podido indagar la causa que motivó la variacion de ruta.

Aprobados el plano y pliego de condiciones de las obras de recomposicion de la canal, tendrá lugar la subasta correspondiente el sábado próximo á las doce de la mañana en la Casa-Capitular.

Así lo acordó ayer el ayuntamiento en sesion ordinaria. Celebramos sobremanera que la corporacion municipal haya dirigido su vista hácia la mencionada obra, cuya utilidad no es para nadie desconocida. Celebramos que el ayuntamiento atienda á las fuentes de riqueza de esta poblacion con el mismo interés que á los demás asuntos encomendados á sus cuidados.

Los intereses materiales y morales de la poblacion, estarán debidamente atendidos, no lo dudamos, por nuestro ayuntamiento. Es de lamentar, no obstante, el olvido en que se tiene al B. G. de B. G.

Segun escriben de Vinaroz los casinos de aquella villa están sumamente animados. El próximo domingo comenzarán los grandes bailes, en el casino agrícola y comercial, para lo cual se están preparando sus espaciosos salones, algunos de los cuales se han empapelado de nuevo, se han adquirido grandes espejos y aparatos de luces, de manera que, con todas estas mejoras, ofrecerán un hermoso golpe de vista.

Dícese también de la referida poblacion que algunas personas de prestigio que desean que la administracion municipal no sea juego de partidos políticos ni se conmueva el país por las luchas electorales, han hecho circular la siguiente candidatura:

«D. Joaquin Santos Ibarra, D. Juan Domingo Meseguer, D. Francisco Cabades y Arnau, D. Amado Viscarro, D. Manuel Martínez, D. Sebastian Martorell, D. Sebastian Jordán, D. Bautista Segura, don Cristóbal Querol, D. Carlos Luch, D. Car-

los Esparducer, D. José Safon, D. Juan Bautista Masdemon, D. Francisco Rico, don Patricio Delmás, D. Francisco Miralles y Giner, D. Hilario Claramunt, don Agustin Adell y Roso, D. Agustin Giner, don Francisco Domenech D. Pedro Escardo y D. Juan Estelles.»

Escriben de Alcalá de Chisvert diciendo que las próximas elecciones municipales prometen estar muy poco animadas donde en no lejanos dias tuvieron un carácter casi demagógico, merced al preponderante elemento caplista, que la trastornaba y dividía. Desgraciadamente las clases contribuyentes quieren olvidar sus más altos deberes en el mejoramiento de la administracion municipal que tanto necesita de la intervencion directa é ilustrada de la más sana parte de la poblacion.

Ha causado la general sensacion el robo de vasos sagrados intentado en la parroquial iglesia de Alcalá, mucho más siendo su autor de temprana edad y bastante conocido por sus desfavorables antecedentes. El juzgado entiende en el asunto.

Ha sido trasladado á un pueblo de la provincia de Albacete el teniente de la guardia civil D. Blas Rodriguez, que tan justa como merecida fama disfruta por los excelentes servicios prestados á la causa del orden público en algunas localidades del Maestrazgo.

Ha regresado á su país natal el ex-vicepresidente de la titulada real diputacion carlista de Vistabella, José Vela y Ebri, que tanta parte tomó en la odiosa insurreccion.

El señor gobernador de la provincia, que tanto mira por los intereses de la misma, ha intervenido en el asunto de la carretera que desde Alcalá se dirige á Cuevas, haciendo que los propietarios que deben ser expropiados traten de ceder en la asistencia que oponen, facilitando la más pronta construccion de la misma.

En una correspondencia de Roma, que publica *La Imprenta* de Barcelona, se lee el siguiente párrafo:

«El cardenal Antonelli le ha salido prole despues de muerto: es decir, la hija de la condesa L.... ha entablado demanda formal ante los tribunales, reclamando una parte de la herencia del cardenal como hija suya. Las pruebas en que funda su pretension son aun desconocidas, pero hoy se aseguraba en varios círculos que la familia del cardenal se prestaba á transigir, concediendo voluntariamente á la demandante una pension vitalicia de 6.000 liras.»

La faccion Santes robó en su visita á uno de los pueblos de esta provincia un caballo que el dueño encontró anteayer en una casa de la calle de Santo Tomás de Valencia, cuyo hallazgo pusieron los municipales en noticia del juzgado del distrito.

Los periódicos de Andalucía, fecha 7 del corriente, están llenos de detalles de la inundacion que últimamente ha tenido lugar en aquella provincia. En Sevilla habia algunos barrios inundados y continuaba subiendo el Guadalquivir. En Jerez tuvo que suspenderse el servicio de trenes lo mismo que en Cádiz, y de un periódico de Málaga tomamos: que el huracan que se desencadenó en aquel puerto hacia temer por la seguridad de los buques en él anclados, llegando á perderse completamente un laud.

Se ha dispuesto que en los hospitales, tanto los sostenidos con fondos del Estado como de la provincia ó del municipio, se destine una sala ó local á propósito para los enfermos protestantes, los cuales

podrán ser asistidos por sus ministros, sin que de este modo se perturbe ó violento la conciencia de los demás enfermos.

El ministerio de la Guerra ha adoptado ya resolucion sobre la forma en que deben hacerse las sustituciones en el servicio militar.

Durante el año último han entrado en el inmediato puerto de Tarragona 7 buques de guerra españoles con 33 cañones y 939 plazas; 2 de guerra extranjeros con 8 cañones y 118 plazas, 1,661 barcos mercantes nacionales con 14.054 tripulantes y 142,739 toneladas, y 221 buques mercantes extranjeros con 2,180 tripulantes y 53.117 toneladas, formando un total general de 1,891 buques entrados con 17,291 tripulantes, 41 cañones y 195,856 toneladas. Entre los buques citados van comprendidos 235 que entraron de arribada forzosa.

Ha llegado á Marsella el pequeño yacht de recreo inglés «Eloina» al mando de su rico propietario M. Hauman y tripulado únicamente por 3 marineros. Dicho esquife salió de Londres el 14 de octubre último, bajo el Támesis, cruzó el canal de la Mancha, remontó el Sena hasta París y por los canales del centro de Francia ha ido á Marsella. Ahora saldrá para Génova, Nápoles y Constantinopla, proponiéndose remontar el Danubio hasta los muros de Viena. A pesar de sus pequeñas dimensiones, el «Eloina» reúne á su bordo todo lo indispensable á la navegacion y en su cámara hay todas las comodidades apetecibles. El buque puede navegar á la vela y por medio del vapor, andando con mucha velocidad tanto con uno como con otro motor.

Dicen de París que una inglesa de 57 años, despues de comprarse unas tijeras de las más finas, se entretuvo en abrirse las venas con ellas con objeto de salir de este picaro mundo, que ninguna distraccion le ofrecia. Uno de los refugiados de Cartagena que habita en París, pasaba en aquel mismo instante por el lado de la original suicida, le arrancó las tijeras de la mano y la llevó á una botica próxima. La inglesa tiene 1000 libras esterlinas de renta, y se habla ya de la posibilidad de su enlace con su salvador.

Los asilos de lunáticos de los Estados-Unidos contienen 10,000 personas, cuyo mal se achaca á la influencia del espiritismo, segun datos recogidos por el doctor Wieslow.

En reemplazo del Sr. Ferrer y Viñerta ha sido nombrado secretario de la facultad de medicina de la universidad de Valencia, el profesor de la misma D. Julio Magraner, el cual se ha encargado ya de aquella secretaría.

Por el ministerio de la Guerra se ha aprobado que el teniente coronel D. Julian Morero Alonso sea colocado en la reserva de Castellon.

Se ha publicado el primer número de la revista pedagógica titulada *La Escuela Valenciana*, que redactan distinguidos profesores de aquella capital.

A continuacion copiamos la lista de los artistas que han de actuar en nuestro teatro durante la segunda temporada:

Representante de la empresa, D. Enrique Casas; director de la compañía, don Francisco Brú; director de orquesta, don Manuel Soriano; maestro de coros, D. Francisco Blasco; primer tenor, D. Ricardo Zabala; primer barítono, D. Francisco Brú; primer bajo, D. Mariano Beut; tenor cómico, D. Fernando Ibañez; primera tiple absoluta, D.<sup>a</sup> Rosa Llorens; otra primera, D.<sup>a</sup> Emilia Brú; tiple genérica, doña Salvadora Alarcon; tiple cómica, D.<sup>a</sup> Car-

men Villahermosa; partiquinas, D.ª Josefa Domenech y D.ª Maria Gonzalez; partiquinos, D. Carlos Busó y D. Emilio Lopez; apuntadores, D. Francisco Blasco, don Ricardo Hernandez y D. Pedro Sanchez. Coro general de ambos sexos.

Ropería, D. Ramon Monzó. Archivo, don Luis Carbonell.

**Repertorio para el nuevo abono.**—El juramento.—El toque de ánimas.—Los diamantes de la corona.—La conquista de Madrid.—El sargento Federico.—El molinero de Subiza.—La dama de las Camelias.—El rey Midas.—Amar sin conocer.—El valle de Andorra.—Un estudiante en Salamanca.—Las nueve de la noche.—Esperanza.—Por conquista.—La cola del diablo.—El último figurin.—D. Pompello en carnaval.—Una vieja.—Tocar el violon.—Canto de Angeles y otras.

Se abre un abono por 12 funciones a los precios de la anterior temporada.

**Dominados del más profundo sentimiento** tomamos la pluma para participar a nuestros lectores la muerte de nuestro querido amigo D. Luis Bellver y Sanz, registrador de este partido.

Buen padre, deja sumido en el más intenso dolor a su familia, y como amigo, un vacío que difícilmente será reemplazado en el corazón de los que tenían el gusto de tratarle.

**Acaba de verificarse un nuevo censo** en París que ha arrojado un total de habitantes de 1.986,748. El censo de 1872 da un total de 1.851,792: de modo que en cinco años ha tenido la capital de Francia un aumento de 134,956 habitantes.

**Ha aparecido ya el decreto** levantando la suspensión de garantías.

**En Lion ha habido escenas tumultuosas** con motivo de celebrar los bonapartistas el aniversario de Napoleón. Así lo dice un telegrama de París.

**Dicen de Madrid que las elecciones** de diputados provinciales tendrán lugar probablemente el día 20 de marzo.

**En la mañana del día 25 de diciembre** último fué violada brutalmente en el término de Monroyo, por dos hombres desconocidos, una joven de doce años de edad. Inmediatamente tuvo conocimiento del hecho la benemérita guardia civil, salió en persecución de los criminales a los cuales logró aprender poniéndolos a disposición del juzgado municipal.

**Algunos vecinos de esta ciudad** han pedido al ayuntamiento variar el cauce de la acequia que desde el huerto llamado de Borbon vá a las tenerías. Se ha accedido a lo solicitado, a propuesta de la comision respectiva.

**El jefe económico de Valencia don Francisco Parra** persona muy apreciable en esta ciudad falleció el día 12 de los corrientes.

**Se han acercado a esta redaccion** quejándose del encargado del repeso en el mercado diario de esta capital, pues habiéndose repelidas veces querido recurrir al mismo para conocer la falta de peso que suele ser de bastante consideracion, especialmente en la carne, casi nunca se le encuentra en su sitio, del cual no debiera separarse, al menos en las primeras horas de la mañana.

Tambien hemos oido quejarse con sobrada razon del abuso tan general en las calles de esta ciudad, de la limpieza de las aceras y el frente de las casas, en horas inconvenientes y sin humedecer antes el piso para evitar se levante mucho polvo, encontrándose a cada paso y a todas las horas del día mugeres que escoba en mano parece se complacen en aumentar su

furor barrendero cuando pasa alguien cerca de ellas, por lo cual no estaria de más prohibir esta limpieza pasadas las primeras horas del día.

**Ha sido confirmada en todas sus partes**, por la sala de lo criminal de la audiencia del territorio, la sentencia dictada por el juzgado de primera instancia de esta capital, en la querrela entablada por don Francisco Llorca contra D. Pascual Mas, sobre injurias, en virtud de cuya sentencia fué absuelto de la instancia el señor Más y condenado al pago de costas el señor Llorca.

**La comision provincial estuvo reunida** anteayer hasta las doce de la noche, resolviendo cuantos recursos se presentaron en alzada de los fallos de los ayuntamientos sobre inclusion y exclusion en las listas electorales.

A última hora, se presentó, entre otras, una reclamacion pidiendo se incluyeran en las listas electorales de esta capital, 634 individuos, que fué desestimada, confirmándose el fallo apelado.

Asimismo fué desestimada otra, en la que se pedia la anulacion de las listas electorales.

En el próximo número, comunicaremos a nuestros lectores los datos que respecto a esta materia podamos reunir.

**A pesar de haber trascurrido el plazo** para retirar los depósitos de combustible del interior de la poblacion, todavia se vé uno de grandes dimensiones en el camino de Ronda, frente a las casas inmediatas al portal de Morella.

Suponemos que los dependientes del municipio habrán dado conocimiento de este abuso al señor alcalde.

¿Qué dice a esto la primera autoridad local?



**D. LUIS BELLVER Y SANZ,**

*Caballero de la real y distinguida orden de Carlos III y condecorado con la cruz de Beneficencia; Vice-presidente que fué del Consejo provincial, Diputado provincial por varios distritos, Registrador de la Propiedad de este partido y Cronista del Excmo. Ayuntamiento de esta Capital,*

HA FALLECIDO.

El Ilmo. señor Gobernador civil de la provincia, el señor Juez de primera instancia de este partido, el señor Vice-presidente de la comision provincial, el señor Alcalde-presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, el señor Gefe económico de esta provincia; sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, primos y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones y asistir a su entierro que se verificará hoy a las once de la mañana, con lo cual recibirán un especial favor.

Castellon 14 Enero 1877.

**RECUERDOS HISTÓRICOS.**

**EFEMÉRIDES DE CASTELLON.**

MES DE ENERO.

**Día 14.**

Año 1793.—Muere José Castell de Museros, regidor perpétuo.

1813.—Pasa por la villa un gran convoy acompañado de numerosas fuerzas francesas, y en el que iban los embajadores de Francia y Dinamarca y muchos consejeros.

**Día 15.**

Año 1807.—Muere D. Juan Mateo Fernandez de Moros, alcalde mayor. Fué enterrado de limosna.

J. A. B.

**Avisos oficiales.**

*Orden de la plaza del 13 enero de 1877.*

Mañana domingo 14 del actual, los cuerpos de esta guarnicion oirán misa en la iglesia Mayor, a las doce y media de la misma, oficiada por el capellan de Córdoba; y la música de este cuerpo tocará en el sitio y horas de costumbre (si el tiempo lo permite).—El brigadier gobernador militar, *Alemán.*

*Servicio para el 15.*

Parada, la reserva de Logroño. Principal, Córdoba. Gefe de día, el teniente coronel de este último cuerpo, D. José Toral y Velazquez. Hospital y provisiones, segundo capitán de la reserva de Castellon. Médico para el reconocimiento de las mismas, el de Córdoba. El capitán teniente encargado del servicio, *Centeno.*

**Boletin religioso.**

**SANTO DE HOY.**—El Dulce Nombre de Jesus y S. Hilario ob. y cf.  
**SANTO DE MAÑANA.**—S. Pablo, primer emitaño.

**Avisos de Corporaciones.**

*Liga de Contribuyentes de Castellon.*—Segun las atribuciones que me concede el artículo 22 del reglamento, convoco a junta general ordinaria para el día 14 de los corrientes a las nueve de la mañana en el salon de las casas consistoriales, a los efectos del art. 8.º de dicho reglamento. Castellon 12 de enero de 1877.—El presidente, *Nicasio Giner.*

**Espectáculos.**

**TEATRO PRINCIPAL.**—Funcion para hoy domingo 14, (fuera de abono) la zarzuela en tres actos, *Campanone.*  
A las siete y media.—Precios los de costumbre.

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL «DIARIO DE CASTELLON.»**

Madrid 12 de enero de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.  
A pesar de que algunos sueltos publicados anoche a última hora por *La Correspondencia de España* daban a entender que no estaba resuelta la modificacion ministerial en el sentido que dije ayer a usted, estas noticias que significaban solo impresiones del salon de conferencias, carecian de fundamento.

D. Manuel Silvela fué ayer poco despues de las cinco al palacio del congreso y preguntándole algunos diputados si era ya ministro, contestó que nadie le habia dicho una palabra.

El Sr. Silvela decia la verdad porque como tres dias antes habia tenido una larga conferencia con el Sr. Cánovas del Castillo, en la cual se pusieron de acuerdo sobre la entrada de dicho señor en el gabinete, claro es que el presidente del Consejo a pesar del acuerdo del Consejo de ministros para que ofreciese la cartera de Estado al Sr. Silvela, nada tenia que decirle puesto que ya estaba ofrecida y aceptada.

El Sr. Silvela ha jurado esta tarde ó jurará esta noche el cargo de ministro y los ministeriales aseguran que la mejor prueba que ha podido dar el Sr. Cánovas del Castillo de la sin razon de los que le acusan de tendencias reaccionarias, es el elegir para ministro a quien ha desempeñado dicho cargo bajo la presidencia de don Juan Prim.

En vez de D. Manuel hubiera sido elegido ministro D. Francisco Silvela de poderse hacer la combinacion de modo que la vacante fuese el ministerio de Ultramar pero el primer secretario de las córtes a pesar de su gran capacidad y de su carácter simpático no tiene aun altura politica

para desempeñar el ministerio de Estado y el Sr. Cánovas del Castillo ha querido dar una prueba de deferencia al general Martinez Campos, poniendo al frente del departamento de Ultramar un íntimo amigo suyo como lo es el Sr. Martin Herrera.

Los dos candidatos que parecen más resentidos porque sin duda tenían mayores esperanzas de ser ministros en estos momentos, son los Sres. Elduayen y Bugalla.

Los periódicos de oposicion procuran diariamente picar su amor propio suponiendo que han sido desairados, pero dudo mucho que ninguno de ambos dimita los altos cargos que desempeñan.

Es probable que andando el tiempo el señor Elduayen que no quiso ser ministro de Hacienda cuando dimitió el Sr. Salaverria porque le tuvo miedo a la cuestion financiera y que ahora, segun se dice, hubiese aceptado la cartera de Estado, dimita el gobierno de Madrid, pero creo que esto no sucederá hasta que se aproxime el principio de la nueva legislatura en cuyo caso es probable que ingrese en el centro parlamentario, sobre todo si los amigos del Sr. Posada Herrera deciden a este hombre público a tomar una actitud de más marcada oposicion.

Respecto al Sr. Bugalla, como su candidatura para ministro tenia por único fundamento el deseo del interesado que es poco simpático a la mayoría el disgusto que hoy tenga, importa poco al gobierno.

El Sr. Bugalla será tambien sin duda de los que se separen de la situacion tan pronto como lo haga el Sr. Posada Herrera.

**ULTIMA HORA.**

*Servicio particular del DIARIO DE CASTELLON.*

Madrid, 13, 9-59 mañana.

Esta tarde se verificará la recepcion solemne en palacio de la embajada de Birmania.

El senado en París ha reelegido la mesa; hoy tendrá lugar la conferencia presidida por el general Caurebert sobre el arreglo del escalafon del ejército.

**BOLSA DE HOY.**

Consolidado interior, . . . . . 11,52  
Exterior. . . . . 12,60  
Bonos del Tesoro. . . . . 56,00  
Subs. de ferro-carriles. . . . . 20,00  
Cambios sobre Londres. . . . . 47,95  
Id. sobre Paris. . . . . 4,99

Madrid, 13, 11 mañana.

El Sr. Cánovas del Castillo hallase ligeramente indispuesto.

Para principios de junio anunciase una segunda peregrinacion a Roma.

En el próximo diciembre se celebrará en esta córte una exposicion extraordinaria de Bellas artes:

Paris, 12.—«Constantinopla», 11.—Continúan las divergencias en el seno de la Conferencia. Los turcos persisten en oponerse a la intervencion de las potencias. Los plenipotenciarios se mantienen unidos. No se ha tomado resolucion alguna.

La próxima eleccion se verificará el lunes.

Madrid, 13, 5-25 tarde.

(Agencia Fabra.)

El Sr. Silvela jurará en breve el cargo de ministro de Estado.

Turquia insiste en su negativa. Los delegados de las potencias europeas abandonarán Constantinopla si no obtienen contestacion satisfactoria hasta el viernes.

SECCION RECREATIVA.

Hé aqui la descripción de la mecánica de un reloj que hay en Berna llamado el reloj de Torre.

Cuando no falta más que un minuto para completar cualquiera de las doce horas, véase en él como un gallo agita sus alas, abre el pico y canta por primera vez. Y al cumplirse el minuto, un viejo sentado que hay en medio, vuelca con una mano un reloj de arena, y cuenta con su cetro, abriendo la boca otras tantas veces, mientras á su lado un alerquin agita la campana, y el gallo canta, y agita sus alas por segunda vez. Desfila una tropa de osos por delante del viejo barbudo, y uno de ellos remeda sus movimientos, y por último el gallo canta y agita sus alas por vez tercera.

Es horroroso lo que refiere un periódico norte-americano en las siguientes lacónicas frases:

«Un muchacho que vivía con la familia de Juan Maulon, carnicero en Gorgham, Estado de Maine, se le dejó en la casa para que cuidara un niño recién nacido, hace

dos ó tres días, é imitando lo que habia visto hacer, mató al niño, lo despellejó y lo colgó de un clavo.»

NOTAS AL AIRE.

Escogiste una morada, prenda mia, tan desierta, que mi mente atribulada aun á comprender no acierta si estarás mejor guardada con la puerta bien cerrada ó la puerta bien abierta.

Porque yo digo:—«Señor: si es su riqueza el honor y al amor su alma despierta y es tan pobre como honrada, ¿quién la guardará mejor? ¿Una puerta muy cerrada ó una puerta muy abierta?»

Tú me escuchas con desden y ante tu silencio exhalo amargos ayes, mi bien, y mis temores propalo diciendo una vez y cien:

«Si cierra la puerta, ¡malo! si no la cierra... ¡tambien!»

Siempre que á pasar acierto por tu casa, y del cerrojo

el chirrido agudo advierto, despiértase mi cuidado y murmuro con enojo: «¡Dios mio, si habrá cerrado!.. ¡Virgen Santa, si habrá abierto!»

Deja, pues, esa morada, prenda mia, tan desierta; porque el alma enamorada hoy á conocer acierta que estás siempre mal guardada, teniendo la puerta abierta ó teniéndola cerrada.

Joaquin Asencio de Alcántara.

A un misántropo le preguntaron: —¿Cómo se ha gobernado usted para no tener amigos? —Teniendo siempre presente, repuso, que el mejor amigo es un duro, y no gastando ninguno.

Solucion á la charada: ES-TÍ-MU-LO.

Al señor R.

Si descifras mi charada cual la tuya descifré con otra más embrollada tu talento probaré.

CHARADA.

Tercera prima dos el todo, pues sé de cierto, que alguno de ellos ha muerto porque el todo recibió.

Una suscritora.

OTRA.

À LOS CONTENTULIOS. Primera y segunda ¡cáspita! no dos y prima, que te dará la muerte... ¿No lo adivinas? De adivinarlo dejareis muy burlado al... Boticario.

OTRA.

Mi todo con mi todo? me dijo un día un prima y dos entrando en mi oficina. Hombre ¡pardiez! dos dos cosa yo creo, que una y tres.

Las soluciones en el próximo número.

Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## RELOJERIA DE LUCAS BERJERON, MORELLA.

En este establecimiento encontrarán las personas que gusten visitarle, cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo para caballero y señora, en oro, plata y metal blanco ó dorado.

Gran surtido de relojes de pared y sobremesa.

Dispertadores, cajas de música, cadenas, guardapelos y dijes de todas clases.

Posee todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con más ventaja que en cualquier poblacion de primer orden.

Relojes de bolsillo usados, á precios excesivamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por un año.

**SE VENDE** una máquina de Belgravia para coser, y se dará á un precio económico.

Darán razon calle del Medio, número 48, latonería.

En la imprenta de este periódico se ha recibido un surtido de cajas de papel y sobres de colores, de gran novedad y elegancia y á precios reducidos.

## CUADROS SINÓPTICOS

DE LA

## HISTORIA DE ESPAÑA.

Con lo más interesante de la Historia universal.—Redactados previo un detenido examen de los mejores autores nacionales y extranjeros, entre ellos, Mariana, Miñana, Castillo, Lafuente, Gebrarth, Balmes, Cánovas del Castillo, Amador de los Rios, Castelar, Bossuet, Lombard, Chateaubriant, Prescott, Arago, César Cantú, Anquetil, Constanzo, etc., etc., por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, autor de otras varias obras, premiado en certámen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

CONTIENEN: 1.º Resumen preciso y claro de la historia de España desde su población en 2073 antes de Jesucristo hasta la actualidad, con un cuadro de su civilización en cada grande época. 2.º Los patriarcas, pontífices y gefes de los judios desde la creacion hasta Jesucristo. 3.º Las celebridades nacionales y extranjeras, ó sea los hombres y las mugeres eminentes en política, hacienda, virtud, guerra, literatura, ciencias y artes de todos los tiempos y todas las naciones. 4.º Los papas, emperadores, reyes, y gefes soberanos contemporáneos de los príncipes ó gefes españoles en cada época histórica. 5.º Los concilios de la iglesia desde los apóstoles. 6.º Los descubrimientos, fundaciones, inventos, publicaciones notables, y viajes célebres durante las mismas épocas. 7.º Los sincronismos más interesantes de la historia universal.

La enunciancion de los principales autores consultados para la redaccion de esta obra, verdadero consultor histórico, y la relacion de lo que contiene, dan ya una idea de su importancia y utilidad para todas las clases inteligentes de la sociedad. Forma un tomo de más de 500 cuadros ó páginas en 4.º prolongado, que se vende á 15 pesetas y á 16 si ha de mandarse por el correo certificado.—Los maestros podrán adquirir la obra poco á poco, dirigiéndose al autor, que les mandará las entregas cuyo importe reciba á razon de un real la entrega, en letra de giro sobre Tortosa ó en sellos.—Puntos de venta: Madrid, librería de Hernando, Arenal, 11.—Barcelona, Bastinos y Camí, Union, 26.—Tarragona, Gual y Roura.—Reus, Roca y Ferrer.—Lérida, Sol Torrens.—Tortosa, Oliveres.—Castellon, viuda de Vicente Perales.—Valencia, Mariana y Valls, Corretger y Comp. Correjería, 20.—El autor, por Tortosa, Amposta.

## ALMACEN DE MADERAS de Terencio Vendrell,

PLAZA DE CLAVELLÍ, FRENTE AL MURO,

Se ha recibido en dicho establecimiento, nuevo surtido de madera de Flandes, Norte-América y de Haya, á precios muy convenientes.

En el mismo local se expenden tabladoras de rica madera para uso de los labradores, á los precios de 22, 24 y 26 reales una.

## À LOS CONTRIBUYENTES.

LA PROBIDAD.—Agencia general de Negocios, establecida en Madrid, calle de Carretas, núm. 6, pral., se encarga de servir á provincias los pedidos que se le dirijan de primeras décimas y residuos del empréstito nacional de 175 millones de pesetas, para pago del actual trimestre de contribucion, y á precios convencionales, bien sean cantidades de escasa ó de mucha importancia.

Tambien se encarga de remitir los pedidos que se le dirijan de valores públicos á los precios de cotizacion asi como de cange de facturas de dicho empréstito por títulos del mismo en esta Tesorería Central.

Dirigirse al director de la Agencia general LA PROBIDAD, calle de Carretas, 6, pral., Madrid.

## SECRETOS É INTIMIDADES

DEL

## CAMPO CARLISTA

EN LA PASADA GUERRA CIVIL,

POR SATURNINO GIMENEZ.

Un tomo en 4.º menor de 264 páginas, 8 rs. en Barcelona, 9 fuera.

CONTIENE: Dedicatoria.—Breves explicaciones.—La artillería carlista.—Pausalino desarrollo del ejército carlista.—Máximo de fuerzas á que llegó.—Organización militar carlista.—Organización política y administrativa de los carlistas.—Los fueros y los carlistas.—D. Ramon Cabrera.—Como entró D. Carlos en España.—Las retiradas.—Vías de comunicación y aduanas.—La corte de Durango: fisonomía de D. Carlos.—Servicio sanitario de los carlistas.—I. La asociacion La Caridad.—II. Hospitales y barracas.—Las confidencias.—Traiciones y convenios.—¿Volverá la guerra?—Datos para la historia de la guerra de Cataluña y en el Centro: Allocucion de D. Carlos.—Primera oración.—Véndense en las principales librerías. Los pedidos á SALVADOR MANERO, Ronda del Norte, 128, Barcelona.

Se halla de venta en la calle Mayor, frente á las oficinas, casa de don Manuel Garcia.